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齐鲁晚报：您的歌声很忧郁，很沧桑，但
是现实中，您本人的气质跟印象中的完全不
一样，而且还很阳光十足。

姜育恒：我是1984年出道，刚出来的时
候媒体给我一个封号，和我的专辑名有关。
专辑名叫做《孤独之旅》，媒体看我表演的方
式，我经常闭着眼睛弹吉他，就给我一个封
号，叫孤独王子。后来又同时取了第二个名

称，叫忧郁王子。
我是典型的A型血，那时唱歌也像A型

血的人。但现在我是个很豁达的人，什么事
都用最正面的去看，但是我也会做最坏打
算。“大不了就那样子嘛，有什么大不了的
呢！”不管是包容心，理解心，现在的我可以
接受很多事情。我从来没觉得人可以保持青
春，但是没觉得老。

歌声里有酒的味道
齐鲁晚报：你很多的歌曲都跟酒有关，

《跟往事干杯》、《别让我一个人醉》。酒对你
来说有什么特殊的意义吗？

姜育恒：那几首歌歌词不是我写的。我
很少喝醉，我不让大家看到我喝醉，除非我
自己在房间里喝。酒在认识朋友方面，是个
很好的媒介。《跟往事干杯》讲的其实不是

酒，是朋友；《别让我一个人醉》其实讲的也
不是酒，也是朋友。前年我出的这张专辑，有
一首歌叫《爱在酒中》。我觉得这首歌是我近
几年最满意的一首歌，我经常会唱。

唱《跟往事干杯》这首歌喝了很多酒，唱
到最后一句的时候，喝了一整瓶白兰地，我
现在听那几句我都觉得有酒的味道。

唱了29年想退休了
齐鲁晚报：这次巡回演场会有40场，以

前从未有过，这对您来说是不是也很特别？
姜育恒：这次的巡回演唱会，对我来说

非常难能可贵，因为这次我会去到很多没去
过的地方。而且这次之后我可能也不会有机
会去了。

我刚才讲，我是1984年出道，29年了。我不
想干了，有时在想我还能唱吗？现在到明年，在

我还可以撑着的时候，我会尽量多做演唱会。
这次的巡回40场是没有过的吧，3个月40场，两
天一场，这需要很多很多的体力。但是我做的
很开心。我在台上很珍惜，我很开心的在玩。

我们乐队的老师们在台湾是天团，这个
鼓手，64岁，他打了我三十几张唱片，他总共
打了2万多张唱片；贝斯手也是63岁，我们5

个人在台上加起来280岁。

未来的路让女儿自己做决定
齐鲁晚报：此前的演唱会您曾经带女儿

上台，她也会走您这条路吗？
姜育恒：她哪会唱歌呢 (大笑 )。那是

为了训练她的胆量，给她青春留白一下，
好玩。我从来都不帮她选择任何事情，她

很小的时候我就告诉她，你要自己选择自
己要走的路，她走不走演艺圈不关我的
事。大学我不管，但我说你至少把高中念
完。想继续念大学还是走演艺圈都自己去
决定。

齐鲁晚报：前段时间《我是歌手》非常
红，许多老歌手也因此再次爆红，你有没
有想过参加一些这种类型的综艺节目呢？

姜育恒：不行啊，我没有这个实力，我
好怕(笑)。有些东西不是一加一等于二的，
有些可以做的很成功，有些不一定很成功。

能不能做到不一定是个人意愿。如果碰到
很好的，我很愿意去试试看。我还是在意这
个节目的态度，有好的态度，我很愿意听，
也愿意去。

话又说回来，太花时间了，我听说他们有
的录影录的很痛苦。我没有体力，我快60了。

好的综艺节目也愿尝试

┬本报记者 孔雨童

6月11日，在歌坛打拼了近30年的“忧郁王子”姜育恒将回到烟台，在大剧院
带来一场演唱会。近日，本报记者对姜育恒进行了专访，与印象中的那个唱着

“再回首，泪眼朦胧”的沧桑忧郁男人相比，虽然已年过五旬，言谈间
却充满了乐观和豁达，甚至透着豪放。

这次演唱会，姜育恒很是珍惜，他说，自己马上退休了，这一次在
烟台开演唱会可能是最后一次，“我唱了快30年了”。

┬本报影评人 孙淑玉

不知道是不是受了最近电影档
“青春期”的影响，与其说《中国合伙
人》是一部创业传奇巨制，我更愿意
觉得这是一部别样的“致青春”。整
部片子看下来，青葱岁月里的“土
鳖”、“海龟”和“愤青”三兄弟看去更
真实和励志，而到后来的纷争、归和
与外界抗争后的胜利，看似是因循
了生活的轨迹，贴近了残忍的真实，
却终究免不了为了“大团圆”而塑造
的美满感，多少失了点本真。

《中国合伙人》讲述了“土鳖”
黄晓明、“海龟”邓超和“愤青”佟

大为从1980年代到21世纪，30年的
大变革背景下，三兄弟为了改变
自身命运，创办英语培训学校，最
终实现“中国式梦想”的“屌丝逆
袭”故事。这其间穿插了三个人成
长的历程，伴随着追求爱情的疯
狂、初入社会的颓落和最终抗争
取得圆满的主线，电影架构看上
去完整而紧凑，不愧是陈可辛的
作品，没让人失望。

从讲故事的角度看，无疑，陈可
辛是成功的，他完整地讲述了3个铁
杆好友的大半生，那些冲突、抗争和
眼泪让这三个人的奋斗真实了很
多。但似乎也因为这故事讲得太过

圆满，看不出编剧的价值，仿佛只是
因了一本自传拍下来的电视片段，
没什么可期待和悬念。

值得一提的是，黄晓明在电影
中的表现，一改平时有点装酷耍帅
的范儿，黄晓明把“土鳖”塑造得实
在是不错，因为“怂”和不自信反而
可爱多了。加上有邓超、佟大为搭
档，这三剑客式的存在给影片增色
不少。

此外，影片插曲配的也不错，崔
健的《新长征路上的摇滚》、《花房姑
娘》、齐秦《外面的世界》、beyond的

《海阔天空》、罗大佑的《光阴的故
事》等等，熟悉的旋律适时响起，确

实更能触动人心弦。
但从影片定位角度看，与其说

这是部励志片，我宁愿把《中国合伙
人》看成是部别样的“致青春”，这三
个人可爱而真实性子都在年轻时候
体现开来，奋不顾身为爱执着，自信
轻狂为前程奔命甚或随即三兄弟一
起为创业奔忙，哪怕笨拙与盲目，只
因了那份真实而可爱，相信这些更
能引起人的共鸣。到后来，三人之间
激烈的纷争及至后来和老外“打
架”，看去虽然也有共鸣甚至是解
气，但始终有点疏离。

我还是宁愿相信“愤青”婚礼
上的那句“千万别和好朋友合伙

做生意”，相信现实中不会有那么
多重归于好的机会，而不是影片
给我们呈现的“大团圆”。

影片散场后，不少人流泪和
鼓掌，甚至受了鼓舞一般要去创
业和奋斗，我宁愿相信不是因为
这故事有多好，而是因为它呈现
出的某种正能量，抑或是自己的
影子。在这个有点迷茫的时代，它
只是适时地扭转了一些人的抗
争，立刻显出了成功的单层含义，
让人们因有了明确的单一追求而
踏实罢了，但可能在更多人的心
里商业甚或事业的成功并不是最
值得推崇的励志理由。

《中国合伙人》：角色中有我们青春的影子

“忧郁王子”其实很开朗

这或许是我最后的演唱会
——— 本报记者专访“忧郁王子”姜育恒
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